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Эдвард ЧЕСНОКОВ

В Министерстве иностранных дел России 
прокомментировали последние события 
вокруг отравления боевым газом англий-
ского шпиона Сергея Скрипаля.

Спикер МИД РФ 
Мария ЗАХАРОВА - 
о высылке Западом 
наших дипломатов:

Ответные 
меры будут 
не зеркальные, 
а адекватные. 
Не все 
сюрпризы сразу
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В Рязани установят В Рязани установят 
27 «умных» 27 «умных» 
светофоровсветофоров

Как оспорить Как оспорить 
штраф ГИБДД штраф ГИБДД 
с камеры 
Читайте на > странице 8.
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В СПИСОК АВТОРОСКОШИ В СПИСОК АВТОРОСКОШИ 
ВКЛЮЧИЛИ НАРОДНЫЕ ВКЛЮЧИЛИ НАРОДНЫЕ 
АВТОМОБИЛИАВТОМОБИЛИ

Минпромторг расширил список 
моделей легковушек, за которые 
владельцам придется платить 
повышенный транспортный налог.

Подробности читайте на > стр. 7.

Елена ОДИНЦОВА

В прошлом 
году судебные 
приставы списали 
россиянам более 
2 трлн. рублей.

За 2017 год служба су-
дебных приставов закры-
ла 16,9 млн. исполнитель-
ных производств на общую 
сумму 2,2 трлн. рублей. 
Поскольку отчаялась эти 
деньги взыскать. За год ко-
личество таких дел вырос-

ло: в 2016 году за безна-
дежностью было закрыто 
14,3 млн. исполнительных 
производств на 1,9 трлн. 
рублей.

В Федеральной службе 
судебных приставов объяс-
няют, что речь в основном 
идет о людях, взявших кре-
дит, но с которых взыскать 
просто нечего.

- Исполнительное про-
изводство прекращается, 
если у должника нет ниче-
го, на что приставы могут 
наложить взыскание, - ни 

денег на банковских сче-
тах, ни какого-то имуще-
ства, - поясняет адвокат 
Дмитрий Лесняк.  - То 
же  - если должник при-
знается банкротом. Еще 
вариант - приставы вооб-
ще не могут найти долж-
ника, его местонахожде-
ние неизвестно. 

Миллионам наших 
граждан простили долги

Из-за песни «Офицеры» украинских 
полицейских отправили на передовую в Донбасс
Игорь ЯКУНИН

Их вина всего 
лишь в том, 
что они танцевали 
под Газманова.

Главу полицейского управ-
ления Тернопольской обла-
сти Александра Богомола 
подвели его сотрудники. На 
днях в одном из местных ре-
сторанов зазвучала песня 
Олега Газманова «Офицеры» 
- и на танцпол потекли пары, 
в числе которых и тернополь-
ские полицейские с партнер-
шами. Песня же про них, про 

офицеров! Про отвагу и до-
стоинство. На родном и по-
нятном для них русском язы-
ке. Но начальство тут же на-
чало поиски «российской ди-
версии».

«Неприятно, конечно, - 
рвал волосы главный коп 
Тернополя. - Случается, лю-
ди ошибаются. И ведь там 
были сотрудники, которые 
участвовали в АТО! Ну поче-
му они достойно не вышли из 
ситуации? И почему не реши-
ли конфликт?»

По мнению Богомола, 
его подчиненные «свою 
ошибку осознали». Для 

фиксации раскаяния 31 
марта танцоров вместе 
со сводным отрядом на па-
ру месяцев загонят в око-
пы в Донбассе. Поскольку 
горсовет Тернополя еще 
два года назад запретил 
«во всех развлекатель-
ных центрах и обществен-
ном транспорте» крутить 
песни Газманова, Кобзо-
на, Лепса и Расторгуева, 
но в ресторанах они на-
стырно звучат и под них 
нахально танцуют, запре-
тителям проще уши ватой 
заткнуть. Всех в Донбасс 
не отправишь...
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Сможет ли 
Apple изменить 
школьную 
рутину

ЗДОРОВЬЕ
Антибиотики 
провоцируют 
развитие вирусных 
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Медведицы научились 
пользоваться 
гражданскими 
правами
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Путин поручил 
проверить торговые 
центры по всей стране
Дмитрий СМИРНОВ

После поездки 
в Кемерово глава 
государства 
провел совещание 
с министрами.

Совещание с эко-
номическим блоком 
правительства в среду 
Владимир Путин начал 
с главной темы послед-
них дней.

- Вы знаете, что в 
Кемерове произошла 
большая трагедия: по-
гибли десятки людей, 

очень много детей, - 
сказал президент. - 
Поэтому, перед тем 
как начать наше сове-
щание, предлагаю по-
чтить их память мину-
той молчания.

Но и первые поруче-
ния главы государства 
на совещании тоже 
касались уроков Куз-
басса.

- Нужно посмотреть 
на деятельность раз-
влекательных и тор-
говых центров подоб-
ного рода, - обратился 
он к премьеру Дмитрию 

Медведеву. - Чтобы это 
не приобрело характер 
какой-то кампанейщи-
ны, но безопасность 
должна быть обеспе-
чена совершенно оче-
видно.

- И, конечно, следует 
оказать помощь семьям 
погибших и пострадав-
шим в Кемерове, - на-
помнил Путин. - Если 
потребуется помощь 
со стороны федераль-
ного центра, прошу 
обратить на это вни-
мание и сделать все
необходимое.

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Начало на < стр. 1.

Вчера на традиционном брифин-
ге для журналистов официальный 
представитель нашего МИДа Ма-
рия Захарова прокомментировала 
ситуацию, связанную с отравлени-
ем нервно-паралитическим ядом 
британского шпиона и его дочери, 
которое случилось в Солсбери не-
сколько недель назад.

Как сообщила дипломат, Лон-
дон отказывается дать России 
информацию о состоянии отрав-
ленных. Более того, Соединенное 
Королевство уклоняется от любых 
конструктивных контактов со Смо-
ленской площадью.

- Российская сторона неодно-
кратно обращалась к британской 
стороне с просьбой о сотрудни-
честве при расследовании «дела 
Скрипаля» и получении информа-
ции о состоянии пострадавших 
российских граждан, - рассказала 
Захарова. - Соответствующие ноты 
были направлены по линии нашего 
посольства в Лондоне 6, 13, 14 и 
22 марта. Британская сторона ли-
бо отмалчивается, либо направля-
ет безграмотные ответы - какие-то 
каракули, которые сложно даже 
прочитать и понять, что они име-
ют в виду.

Также Захарова прокомменти-
ровала слова министра иностран-
ных дел Великобритании Бориса 
Джонсона. Несколько дней назад 
он сравнил чемпионат мира по 

футболу в России с нацистской 
Олимпиадой в Берлине и призвал 
бойкотировать соревнования в на-
шей стране.

- Хотели бы напомнить Борису 
Джонсону об уровне официаль-
ной представленности Германии 
на Олимпиаде в Берлине-1936,  - 
рассказала Захарова.  - Там при-
сутствовали лорд Портал Лавер-
стон, председатель Национального 
олимпийского комитета, сэр Уи-
льям Джонс, англичанин - генсек 
Международной федерации ба-
скетбола, и другие высокопостав-
ленные спортивные функционеры и 
представители британской элиты, 
многие из которых были членами 
палаты лордов. Это означает, что 
указанные лица активно общались 
с гитлеровскими властями. Хотя 
на тот момент уже действовали 
нюрнбергские расовые законы. 
Борис Джонсон, расскажите своей 
стране, что эти британские офице-
ры и лорды делали на нацистской 
Олимпиаде! - призвала дипломат.

На вопрос журналистов, когда 
и какой ответ последует на массо-
вую высылку западными странами 
российских дипломатов, Мария 
Захарова заявила:

- Ответные меры будут не зер-
кальные, а адекватные. Они сей-
час прорабатываются и будут огла-
шены в ближайшее время. Не все 
сюрпризы сразу.

Подготовил 
Эдвард ЧЕСНОКОВ.
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Владимир Путин начал совещание с чиновниками с минуты молчания. 
На фото слева: министр экономики Максим Орешкин, помощник 

президента Андрей Белоусов, премьер Дмитрий Медведев.
Справа: глава администрации президента Антон Вайно, министр 

финансов Антон Силуанов и глава Центробанка Эльвира Набиуллина.

Фрагменты видео поездки президента на место трагедии и 
его встреч с чиновниками и жителями - на сайте kp.ru
в разделе «Пожар в Кемерове»

Дмитрий СМИРНОВ

У президента возникли 
и другие вопросы - и он 
потребовал провести 
максимально полное 
расследование.

СКВОРЦОВА ЕДВА 
НЕ ЗАПЛАКАЛА
ВО ВРЕМЯ ДОКЛАДА

Владимир Путин продолжил 
разбираться с причинами траге-
дии в Кемерове. Накануне ро-
дители погибших детей просили 
президента обязательно найти 
виноватых. И нет сомнений, что 
они будут найдены. Было видно, 
что всех участников встречи - и 
Владимира Путина, и министра 
здравоохранения Веронику 
Скворцову, и главу СКР Алек-
сандра Бастрыкина - эта траге-
дия по-настоящему перепахала. 
Глава Минздрава, рассказывая 
о том, что для опознания многих 
погибших потребуется генетиче-
ская экспертиза, с трудом сдер-
живала слезы.

- Сколько следователей оста-
лось в городе, привлекаются ли 
специалисты соответствующих 
направлений в Москве?  - начал 
Путин.

- Группировка не сократи-
лась ни на одного человека,  - 
ответил Бастрыкин.  - Это 104 
специалиста-следователя и кри-
миналиста, более 40 человек из 
центрального аппарата  - самые 
грамотные специалисты из управ-
ления по расследованию особо 
важных дел.

Следкомом выдвигаются две 

основные версии возгорания - не-
исправность системы противопо-
жарной безопасности и поджог с 
помощью открытого огня.

- Первые результаты показыва-
ют, что это маловероятная вер-
сия, - сказал он. - Более досто-
верная - неисправность системы 
пожаротушения, профилактики 
и ликвидации очага возгорания.

Следствию предстоит разо-
браться со строительством «Зим-
ней вишни», с профилактически-
ми проверками, с проблемами 
сигнализации.

- Вопиющий факт! Начальник 
ЧОПа, когда уже начался пожар, 
не включил систему звукового 
оповещения, а сам покинул зда-
ние! - рассказал Бастрыкин. - И 
многие из сотрудников центра 
сами сбежали.

- Разумеется, надо проверить 
все версии, - согласился прези-
дент.  - Все без исключения, но 
версия о злоумышленниках, она, 
конечно, удобна для тех, кто се-
годня является подозреваемым. 
Мы видим, что, к сожалению, 
идут вбросы через соцсети, в 
том числе из-за границы, чтобы 
посеять и панику, и недоверие, 
столкнуть людей между собой. 
Этого нельзя допустить ни при 
каких обстоятельствах.

«НАЙДИТЕ ТОГО,
КТО ПОДПИСАЛ ЭТУ 
БУМАГУ»

На вопрос главы государства, 
сколько времени потребуется 
на следственные действия, Ба-
стрыкин быстрого результата не 
пообещал.

- Чтобы укрепить версию, на 
которую мы выходим,  - на без-
образное отношение к обеспе-
чению строительного комплекса, 
финансирования, почему такие 
проверки были, нам потребует-
ся привлечение сторонних ор-
ганизаций. На это уйдет до пяти 
месяцев, - сказал глава Следко-
ма.  - Мы назначаем экспертизу 
в спецучреждениях Москвы и 
Санкт-Петербурга. Это экспер-
тиза пожаротушения, эксперти-
за по строительному вопросу, 
насколько можно было вообще 
это здание изначально исполь-
зовать в качестве центра. На-
значена экспертиза финансово-
экономическая.

- Столько, сколько нужно лю-
дей, столько туда и направьте с 
тем, чтобы не затягивать ниче-
го, - не стал возражать Путин. - 
Там очень много почему. Вчера 
я смотрел документ об осмотре 
здания сотрудниками противо-
пожарных служб в 2016 году. 
И там написано - странно даже 
звучит! - «без замечаний». Там на 
каждом шагу проблемы! Найдите 
эту бумагу и посмотрите, кто ее 
подписывал.

- Надо ответить на вопросы 
жителей Кемерова,  - перечис-
лял он.  - Неделю не работала 
сигнализация, почему? Почему 
вручную не включили? Почему 
двери оказались закрытыми? По-
чему там использовали горючие 
материалы при отделке? Масса 
вопросов!

 ■ ЭХО ТРАГЕДИИ

«Почему неделю не работала сигнализация?» Спикер МИД РФ Мария ЗАХАРОВА - о высылке 
Западом наших дипломатов:

Ответные меры будут 
не зеркальные, а адекватные. 
Не все сюрпризы сразу

Продолжение темы 
пожара в Кемерове 

на > стр. 3 - 6.на > стр. 3 - 5.
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Дмитрий СМИРНОВ

Первый срок Владими-
ра Путина начался с тра-
гедии, потрясшей страну 
не меньше, чем «Зимняя 
вишня». Он сам потом рас-
сказывал, какое чувство 
беспомощности испыты-
вал, когда ему доклады-
вали, что спасти «Курск» 
невозможно. Будь ты хоть 
десять раз Президент Рос-
сии, а вытащить умираю-
щих моряков со дна Ба-
ренцева моря в огромной 
стране было просто нечем, 
и ничего с этим сделать 
было нельзя. И тогда Пу-

тину тоже пришлось выхо-
дить к смятенным родным 
погибших, смотреть им в 
глаза и обещать, что сде-
лает все, чтобы подобное 
никогда не повторилось.

Не знаю, вспомнил ли он 
сам этот момент, когда в 
Кемерове слушал доклад 
о гибели десятков детей 
в огне и дыму торгового 
центра, но я ни разу не 
видел, чтобы Путин бара-
банил пальцами по столу. 
В Кемерове - увидел. А что 

еще можно сделать, когда 
на логичные вопросы про 
установленную систему 
проверок, сигнализацию, 
тревожную кнопку, пожар-
ные выходы получаешь не-
вообразимые ответы, а за 
окном бушует митинг из 
потерявших детей роди-
телей?

Легендарный персонаж 
говорил, что с людьми, 
которые воспринимают 
несчастные случаи как 
личное оскорбление, не-
счастные случаи не про-
исходят. Огненный ад 
«Зимней вишни» Путин 
совершенно точно воспри-
нял как личное горе. А то, 
что до него довели, - как 

личное оскорбление. Как и 
гибель «Курска». И почему-
то есть уверенность, что 
теперь каждый день  - пу-
блично и на закрытых со-
вещаниях - от чиновников 
всех уровней будут тре-
бовать соблюдения норм, 
выполнения правил, кон-
троля за безопасностью 
торговых центров, киноте-
атров, школ, детсадов... И 
безопасность обществен-
ных объектов в России, не 
только в Москве, но и в лю-
бых, даже самых дальних 
губерниях, приблизится к 
сегодняшнему состоянию 
Российской армии, путь к 
которому тоже начался с 
колоссальной трагедии.

По стране прошли проверки торговых 
центров, связанные с трагедией 
в Кемерове. Мы спросили:

Как у вас с пожарной 
безопасностью? 
Евгений ГЕРАСИМОВ, глава комиссии 
Мосгордумы:

- В Мосгордуме с этим порядок. Цель проекта «СпецГор-
Спас» - научить коллективы Москвы правилам безопасности 
при ЧС. Речь о театрах, музеях, образовательных центрах... 
Уже обучено свыше 60 тысяч сотрудников.

Александр ЗАКАТОВ, директор канцелярии 
Дома Романовых:

- После чудовищной трагедии я посмотрел еще раз в 
своем подъезде, открыта ли пожарная лестница. Она хоть 
и старенькая, но понадежнее, чем в современных домах.

Алексей МАМОНТОВ, президент Московской 
международной валютной ассоциации:

- Наш офис - на режимном объекте, в Гостином Дворе, 
здесь повсюду датчики дыма на потолке. Огнетушитель до-
ма не держу, но слежу за этим. Когда надолго уезжаем, 
все выключаем.

Светлана ШАМАЕВА, учитель:
- У нас во всех кабинетах есть огнетушители, каждый 

месяц проводим плановые учения, выводим детей, рас-
сказываем, как себя вести. А дома - я живу в пятиэтажке - 
пожарной лестницы у нас нет. Когда делала в квартире 
ремонт, то просила поменять проводку.

Анна ЦФАСМАН, владелица 
сети кофеен Double B:

- Мы сами в кафе регулярно проводим проверки пожарной 
безопасности. Сами проводим обслуживание огнетушите-
лей. Но у нас нет кухни полного цикла и сами кофейни не 
очень большие, поэтому нет какой-то серьезной опасности. 
Все знают, где находятся эвакуационные выходы - к этому 
нет вопросов.

Cергей ОСИНЦЕВ, бизнесмен, ресторатор:
- Когда я был владельцем клуба «Остров», проверяющих 

было тьма, а толку никакого. Только карманы себе набивали. 
А дома у меня есть три пожарных выхода и сигнализация.

За последние сутки наш сайт посетили 
4 миллиона 529 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Продолжение на > стр. 4 - 6.
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 ■ ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

Ульяна СКОЙБЕДА

Наш корреспондент -
о настроениях в Кузбассе: 
все успокаивается, 
психоз купирован. 

В фойе гостиницы тихо со-
вещается о чем-то с группой 
людей в штатском уполномо-
ченный по правам детей Анна 
Кузнецова, в углу лежат шта-
тивы телевизионщиков, в ре-
сторане пьет утренний чай 
медсудэкспертиза. Обычный 
рабочий день для служб, ко-
торые всегда сталкиваются с 
людским горем. 

Прошли уже первые похоро-
ны. Простились и с родными 
Сережи Москаленко, которого 
отец, спасая из огня, выкинул 
из окна горящего торгового 
центра «Зимняя вишня» и ко-
торый упал на козырек (ма-
териальную помощь мальчи-
ку оказал Филипп Киркоров). 
Отец, мать и сестра Сережи 
погибли. Ему об этом долго 
не говорили, он в больнице. У 
подростка остались бабушки 
и тети.

Тела начали выдавать со сре-
ды. 

В штабе спасательной опе-
рации в школе у сгоревшего 
ТЦ пресс-подход замминистра 
МЧС Владлена Аксенова: 

- Погибших 64 человека, про-
павших без вести нет. В третий 
раз повторяю: нет.

Истерия по поводу 400 тру-
пов, похоже, закончилась. Еще 
во вторник на митинге кеме-
ровчане составили свой альтер-
нативный список из 85 фами-
лий, но кто эти странные люди, 
которые не заявили о пропаже 

близких полиции и МЧС и до-
верились первому встречному 
на улице, - вопрос риториче-
ский.

Конечно, информация будет 
проверена, но надо признать: 
слухи про 400 трупов, заби-
тые морги - это был массовый 
психоз, которому поддались 
и мы, журналисты. Мы тоже 
УМОЛЯЛИ познакомить нас с 
работниками моргов, которые 
боятся увольнения и потому не 
могут говорить открыто, про-
веряли информацию, что в ТЦ 
был автобус с детьми из Топ-
ков, автобус из Томска... И все 
это не подтвердилось.

Власти смогли купировать 
сумасшествие, показав зло-
умышленника - украинско-
го блогера, который запустил 
фейк. И отпустило.

По штабу ходит теледоктор 
Елена Малышева. Перед шта-
бом тихо дает интервью на те-
лекамеры пожилой мужчина, у 
него погибли жена и сын.

ДНК-экспертиза, по заявле-
нию вице-губернатора Владими-
ра Чернова, будет сделана в две-
три недели. Все успокаивается, 
как вода, остается один вопрос: 
кто виноват в трагедии?

Игорь Востриков, потеряв-
ший в ТЦ всю семью - пять 
человек, утверждает: все, кто 
погиб, сгорели в кинозале, 
и, значит, бизнесмен Штен-
гелов, перестроивший ТЦ из 
фабрики с извилистыми ко-
ридорами, облицевавший сте-
ны токсичными материалами 
и зарегистрировавший объект 
как малый бизнес, ни при чем. 
Виноваты только билетерши, 
запершие детей, они убийцы.

В штабе опровергают эту ин-

формацию: тела были и на 3-м, 
и на 4-м этажах, в коридорах 
и проходах. Да, в зале больше 
всего, прямо на входе восемь 
человек. Штенгелов виновен. 

Виновен подросток, который 
в день трагедии дважды (!) под-
жигал поролон в игровом бас-
сейне. Об этом рассказал вчера 
журналистам главный свиде-
тель Евгений: парень работал в 
ТЦ аниматором, в первый раз 
смог прогнать асоциального 
идиота, второй - не успел. Но 
смог вытащить его из дыма, а 
теперь дал его приметы. Вино-
вата дирекция ТЦ, которая не 
обслуживала сигнализацию. 

В Трещевской школе горят 
свечи и лежат мягкие игрушки. 
С самого утра мы ищем учи-
тельницу погибшего класса 
Оксану Евсееву, чтобы сказать, 
что она не виновата... Но она 
плачет и не выходит к нам. 

А окончательное число жертв, 
видимо, составит 64 человека. 
Ранее сообщалось, что род-
ственники не могут найти 67 че-
ловек. Но трое из них позднее 
были найдены живыми.

Урок «Курска» придется 
повторять после «Зимней вишни»
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К мемориалу памяти жертв 
кемеровской трагедии 
на Манежной площади 
выстроилась очередь 
из тысяч москвичей.

В Кемерове уже 
никто не верит 
в 400 погибших в огне

Видео с митинга - 
на сайте kp.ru

FM.KP.
RU

на > стр. 3 - 5.
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Алексей ИВАНОВ, Лариса 
МАРУЦАК («КП» - Кемерово»)

Единственный 
выживший рассказал,
что происходило
в трагический момент.

Чем больше историй расска-
зывают родственники погибших 
в страшном кемеровском пожа-
ре, тем яснее становится картина 
произошедшего в злополучное 
воскресенье в торговом центре 
«Зимняя вишня». Но особенно 
ценны показания выживших - тех, 
кто был на охваченном дымом чет-
вертом этаже и сумел выбраться.

Среди зрителей третьего зала 
есть один выживший. Это 32-лет-
ний Михаил Трусов, сейчас он на-
ходится в больнице. Состояние 
Михаила нестабильное, но он со-
гласился поговорить и расска-
зать, что происходило.

- Когда мы подошли к основ-
ным дверям, оттуда шли дым и 

жарища,  - эти слова Михаила 
подтверждают, что в тот момент 
дверь кинотеатра была открыта. - 
Мы решили ждать помощи внутри. 
Весь зал сидел и ждал помощи. 
Минут 15 минут мы продержа-
лись. Потом люди стали терять 
сознание, и я решил, что ждать 

уже нечего, решил выбираться. 
Еще до этого мы сорвали замок 
с запасного выхода, но выходить 
не стали, потому что ничего не бы-
ло видно. Но потом я решил, что 
надо попробовать выйти и пойти 
искать помощи. Я вышел, сделал 
два шага и упал. Там была концен-
трация воздуха, непригодная для 
дыхания. Вернуться за детьми я 
уже не смог, так и остался там ле-
жать. Кто меня вытащил, не знаю.

Эту версию полностью под-
тверждает Игорь Востриков, ко-
торый потерял в этом кинозале 
троих детей, жену и сестру. Сле-
дователи показали ему записи с 
камер видеонаблюдения.

- На записях с проходов у ки-
нотеатра видно, что входы были 
не заперты, - рассказал в своем 
видеообращении Востриков (смо-
трите видео на сайте kp.ru). - Лю-
ди действительно все выбегали. 
Остались только наши. Потому 

что там был детский мультик. Все 
были с детишками. Они промедли-
ли. Пока они добрались до выхо-
да, в коридоре был уже густейший 
дым, абсолютно непроглядный.

Итак, в третьем кинозале была 
открыта основная дверь, а запас-
ной выход посетители смогли от-
крыть сами. Но выходить они не 
решились, ведь вокруг уже буше-
вал огонь и дым. Наоборот, люди 
решили остаться в кинотеатре, 
плотно закрыть все двери и зат-
кнуть щели и как можно дольше 
ждать пожарных. Об этом тоже 
рассказывает Игорь Востриков.

- Какой-то мужчина принял ре-
шение запереть дверь, заложить 
щели и дожидаться спасателей. 
Сам он, кстати, вылез в итоге и 

его спасли, насколько мне извест-
но, - говорит Востриков, и видно, 
что ему трудно даются эти слова.

Как мы уже помним, единствен-
ным спасенным из этого киноза-
ла был как раз Михаил Трусов. 
И если информация Вострикова 
верна, то именно он принял реше-
ние всем оставаться в кинозале 
и запер главный вход.

К слову, один из пунктов ин-
струкции МЧС по эвакуации из 
торговых центров в случае по-
жара гласит: «Если вы не можете 
покинуть здание, нужно ждать 
пожарных и спасателей, приняв 
меры, чтобы вас могли быстро об-
наружить». Так что решение, воз-
можно, было верным. Вот только 
15 минут спасателям не хватило.

Слушайте в течение дня включения 
корреспондентов с места трагедии 

и комментарии экспертов на Радио «КП».

Картина дня:

Продолжение. Начало темы на < стр. 2 - 3.

Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Откровенный рассказ
о том, что творилось
в ТЦ «Зимняя вишня».

Нам удалось найти свидетеля, чье 
имя мы не можем назвать, на та-
ких условиях она согласилась с нами 
пообщаться. Это бывший работник 
сгоревшего кинотеатра, уволившая-
ся накануне трагедии. Женщина не 
спит третьи сутки, прокручивая в 
голове, могла ли она предотвратить 
трагедию, если бы, если бы… Вы все 
поймете из нашего разговора (запись 
есть в редакции). И еще подчеркнем, 
что, несмотря на убедительность ее 
слов, просим не принимать это за ис-
тину в последней инстанции. Версий 
существует и будет еще множество, 
а точку в деле поставят только след-
ствие и суд.

СТРОИЛИ НАСПЕХ
- Мне действительно тяжело об 

этом говорить. У меня никто не по-
страдал. Но я там работала, все это 
видела своими глазами. Этот центр - 
бывшая кондитерская фабрика, раз-
рушенная. Потом владельцы очень 
быстро надстроили два этажа и так же 
быстро открылись. ТЦ прямо вырос 
на глазах, года за полтора.

Сначала на 4-м этаже кафешка была, 
потом запустили кинотеатр. В нем я и 
работала. Сколько там было недочетов! 
Неудивительно, что случилось такое.

Хотя детский центр был шикар-
нейший. В кино очень много народу 
ходило. Летом поменьше. А с осени 
опять наплыв начинался. В залах все 

установлено было тоже очень быстро. 
И крайне неудобно для людей. Не 
было ни подсветок, ничего.

ПРОВЕРЯЮЩИМ 
ПУСКАЛИ ПЫЛЬ В ГЛАЗА

- В зале никогда не работали запас-
ные выходы. Да, есть эвакуационные, 
по одному на каждый. Но они вообще 
никогда не открывались, всегда были 
заперты. Плюс ко всему с обратной 
стороны эвакуационные двери были 
заставлены игровыми автоматами. А 
дверь открывается наружу. То есть не 
выйти никак. Директор все знала.

По самому детскому центру за-
пасных выходов семь. Их всегда за-
крывали на ключ. Но перед тем как 
приходили проверки, нас об этом 
предупреждали (плановые проверки 
не могут быть внезапными, о них обя-
заны сообщать за несколько дней. - 
Ред.), мы все приводили в порядок. 
Соответственно двери открывались. 
Все эвакуационные входы-выходы 
тоже. Объявляли тревогу, выводили 
людей за 8 минут - и все - «Зимняя 
вишня» проверку прошла.

После проверки снова все запирали 
и выключали.

ПРОБЛЕМЫ С ДВЕРЬМИ
У входных дверей в кинозал отпира-

лась только одна створка, вторая была 
всегда закрыта. Но, насколько я знаю, 
во время сеансов входы в кинозал 
полностью никогда не запирали - в 
этом нет смысла. Входы рядом, и вид-
но, если заяц пытается просочиться 
или если кто-то выходит. Поэтому я 
не верю в версию, что детей заперли. 
Но могло случиться другое: с дверьми 
вечно были проблемы. Они очень тя-

желые и их часто клинило. Там какой-
то замок непонятный. Однажды у нас 
заклинило дверь второго зала. Люди 
оказались замурованы. Пришлось вы-
зывать слесарей и сантехников. Так 
три здоровых мужика еле-еле сдви-
нули створку. Ремонтники что-то 
подшаманили, но всегда было очень 
сложно выйти из второго зала. Да и 
в третьем заедало иногда (именно в 
нем и погибли все дети, смотревшие 
мультфильм. - Ред.).

После этого даже предлагали: «Да-
вайте повесим туда тяжелые шторы 
или дверь поменяем - не дай бог за-
клинит при ЧП». Но начальство про-
игнорировало просьбу.

И еще в каждом зале есть эвакуа-
ционный выход - напротив главной 
двери. Если бы он был открыт, то 
люди бы спаслись. Но их требовали 
держать закрытыми.

СИГНАЛИЗАЦИЯ
- Говорят, пожар возник на детской 

площадке. Там на то время были ат-
тракционы с машинками. Садишься 
и рулишь. При мне было два раза воз-
горание из-за замыкания - проводка 
была сляпана кое-как. Но оба раза 

тушили. А потом еще добавился батут, 
шарики эти. А они очень легко вос-
пламеняются. Кто-то проворонил - 
перекинулся костер, и все. А оно сразу 
задымление вызывает.

Плюс там еще такая крыша. Ремонт 
не производился - она протекала. А 
сами видели, очень много игровых 
автоматов - проводов, кабелей. Все 
это капало на кабели. Девочки с 
тряпками, с ведрами бегали, чтобы 
не замкнуло.

Да, все-таки это проводка, проте-
кающая крыша. А еще у нас было ЧП 
в кафе на 4-м этаже. Там крыша про-
сто рухнула! Слава богу, был будний 
день и очень мало народу. Никто не 
пострадал. Вот и представьте, как там 
вообще все сделано. Положили кому-
то на руку, себе загребали, вот и все.

Я не удивлена, что такое, к сожале-
нию, случилось. Просто кому-то было 
жалко денег. На противопожарную 
безопасность тоже. Там не было такой 
системы, чтобы двери автоматически 
открывались. Плюс ко всему там ни-
когда не было системы, которая при 
пожаре воду выпускает. Установлены 
они были, но к водопроводу никогда 
не были подведены.
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В игровой зоне детей развлекали аниматоры, 
в том числе и с помощью огня.

Бывший работник сгоревшего кинотеатра: 

Двери клинило так, 
что еле могли открыть 
три здоровых мужика! 

FM.KP.
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Сгоревший зал могли запереть сами зрители
 ■ НОВАЯ ВЕРСИЯ 

Михаил Трусов - 
единственный выживший 

в третьем зале.
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Алексей ИВАНОВ

За два дня 
неравнодушные 
люди перечислили 
более 250 миллионов 
рублей жертвам 
кемеровской трагедии.

Боль Кемерова отозвалась во 
всех уголках нашей страны. Но не 
только в виде траурных митингов, 
которые прошли в каждом городе. 
Официальный счет, куда можно пе-
речислить деньги для родственников 
жертв пожара, еще в понедельник 
открыло кемеровское отделение 
Российского Красного Креста. Ру-
ководитель отделения Елена Ма-
лахова рассказала «Комсомолке», 
что на призыв о помощи люди от-
кликнулись очень активно.

- За два дня на этот счет перечис-
лили около 60 миллионов рублей. 
Мы получили более 30 тысяч пере-
водов. Люди шлют деньги из всех 
регионов страны и из-за рубежа. 
Многие пишут слова соболезнова-
ния, - рассказала Малахова.

Сбор средств еще не закончен. 
Подвести его итоги и определить, 
как будут распределены получен-
ные деньги, в Красном Кресте обе-
щают в начале следующей неделе.

Помимо этого, расчетные сче-
та для помощи пострадавшим от-
крыли в администрации Кемеров-
ской области - здесь за два дня 
собрали 192 миллиона рублей - и 
в Кемеровской епархии (собрано  
3 миллиона рублей). Таким обра-
зом, всего собрано уже не менее 
250 миллионов рублей.

Алена МАРТЫНОВА

Истории семей, 
которым чудом удалось 
избежать гибели.

В то воскресенье Елена Хам-
зина с 19-летним сыном Вовой 
собирались на «Тихоокеанский 
рубеж» в «Зимнюю вишню».

- Хотели встать пораньше, 
чтобы успеть переделать все 
домашние дела, - рассказывает 
Елена.  - Но сын, как обычно, 
проспал. Долго раскачивались и 
в итоге прособирались. Я разо-
злилась, решила: ах так  - зна-
чит никакого кино! А через не-
сколько часов, когда обо всем 
узнала, подошла к Вовке, об-
няла: «Знаешь, я тебя ругаю, 
но в этот раз твоя лень спасла 
нам жизнь». 

Другая семья, Перовых, долж-
на была идти в кино двумя груп-
пами. Маргарита с младшей пя-
тилетней дочкой хотели попасть 
на «Кролика Питера»  - на тот 
самый дневной сеанс. Как выяс-
нится, именно в этом зале ока-
зались заблокированы двери и 
именно здесь погибло больше 
всего людей.

- Поход отменили в последний 
момент, - рассказывает женщи-
на. - Дочка раскапризничалась, 
и мы решили остаться дома. А 

вот старшая моя, ей 12, пошла 
в «Зимнюю вишню» со своим 
дядей. Это основной наш тор-
говый комплекс  - находится в 
центре города, много кафе и ма-
газинов. Они собирались на «Ла-
ру Крофт», но на кассе узнали, 
что ближайший сеанс вечером. 
И пошли в соседний кинотеатр 
через дорогу. Ни я, ни муж не 
были в курсе, что планы поме-
нялись. И вот представьте: я 
узнаю про пожар, тут же звоню 
дочке, а телефон не отвечает… 
У меня все похолодело, шок, 
ступор. Звоню, звоню, а все без 
толку. Слезы, истерика, ужас. 
Пытаюсь собрать дочку, чтобы 
бежать туда, руки не слушают-
ся, голова не работает. И тут 
наконец звонок: «Вы чего нам 
названиваете? Мы же в кино!» 
А я только плачу в ответ: «До-
ченька, доченька...» - и ничего 
не могу сказать…

У Светланы Теплинских пле-
мянница с семьей чудом избе-
жала гибели.

- Они приехали в «Зимнюю 
вишню», но на стоянке у ТЦ не 
оказалось свободных мест, - до 
сих пор переживает женщина. - 
Долго парковались, около 20 
минут. Потом зашли в туалет, по-
ка искали кассу, начался сеанс. 
Пришлось уйти. А минут через 
15 узнали, что горит...

трагедия

А этот документ доказывает, что МЧС планировало 
проверить «Зимнюю вишню», но из-за сообщения 

Кемеровостата вынуждено было отступить.

Алена МАРТЫНОВА

«КП» нашла документы, 
из-за которых сорвался 
визит сотрудников МЧС на 
территорию торгового центра.

Плановая проверка Государственным 
пожарным надзором должна была пройти 
в кемеровском ТЦ еще два года назад.

- Даты были утверждены: с 6 июня по 
1 июля 2016-го, - говорит главный госу-
дарственный инспектор РФ по пожарному 
надзору Ринат Еникеев. - В день проверки 
инспектор вышел на объект, вручил вла-
дельцу соответствующее распоряжение. 
Инспектору в ответ были представлены 
подтверждающие документы о том, что 
юридическое лицо является субъектом 
малого предпринимательства. Одновре-
менно был составлен акт о прекращении 
проверки. Это требования закона «О за-
щите прав юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей». Статья 26.1 
запрещает проводить плановые надзор-
ные мероприятия с 1 января 2016 года 
по 31 декабря 2018 года в отношении 
субъектов малого предпринимательства 
(надзорные каникулы). Таким образом, 
инспектору пришлось выполнить требо-
вания закона.

- Почему в МЧС не учитывали эту ин-

формацию при составлении плана проверок 
на 2016 год?

- Он составлялся в 2015 году. А реестр 
субъектов малого бизнеса появился с 1 
августа 2016 года, когда план проверок 
уже был утвержден.

- Можно ли было провести внеплановую 
проверку?

- Обязательное условие для внеплано-
вых визитов инспектора - наличие жалоб 
на нарушение правил пожарной безопас-
ности. На их основании сотрудник за-
прашивает в прокуратуре разрешение 
на проведение внеплановой проверки. 
Таких жалоб и обращений не поступало. 
Основанием для внеплановой проверки 
также может послужить поручение Пре-
зидента РФ, правительства РФ или тре-
бование прокурора... В настоящее время 
готовятся законодательные инициативы, 
связанные с совершенствованием про-
цедуры надзорных мероприятий в обла-
сти пожарной безопасности. Например, 
осуществлять надзорные мероприятия 
в отношении зданий, а не юридических 
лиц и индивидуальных предпринимате-
лей, так как арендаторы и собственни-
ки объекта могут меняться. Кроме того, 
планируется предусмотреть проверки 
без предварительного уведомления соб-
ственников объектов с массовым пре-
быванием людей.

Эти бумаги попали к нам из кругов, близких  
к расследованию трагедии. Вот тот самый документ, 
который превратил крупный центр в малый бизнес.

Продолжение темы на > стр. 6.

Почему МЧС не имело 
права проверять 
«Зимнюю вишню»?

ТОЛЬКО 
У НАС

 ■ ВСЕМ МИРОМ

Скорбит и помогает вся страна
 ■ ЧУДЕСНОЕ СПАСЕНИЕ

«Сынок, твоя лень 
спасла нам жизнь»

1. АДМИНИСТРАЦИЯ 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Реквизиты для зачисления 
безвозмездных перечислений в 
областной бюджет в целях ока-
зания помощи гражданам в свя-
зи с крупным пожаром, произо-
шедшим 25 марта в ТРЦ «Зимняя 
вишня» в Кемерове:

ИНН 4200000630
КПП 420501001
ОКОНХ 97410
ОКПО 02286354
ОКТМО 32701000
БИК 043207001
Расчетный счет :  

40101810400000010007
Отделение Кемерово г. Кеме-

рово
УФК по Кемеровской области 

(Главное финансовое управление 
Кемеровской области)

БК в поле 104 платежного по-
ручения 855 2 07 02030 02 0018 
180

Назначение платежа: «Прочие 
безвозмездные поступления в 
бюджеты субъектов Российской 
Федерации (для оказания матери-
альной помощи пострадавшим в 
связи с пожаром в ТРЦ «Зимняя 
вишня»)».

2. КЕМЕРОВСКАЯ 
ЕПАРХИЯ

НАИМЕНОВАНИЕ: Религиоз-

ная организация «Кемеровская 
Епархия Русской Православной 
Церкви (Московский Патриар-
хат)»

Расчетный счет: 
40703810726020101041

Кор. счет: 
30101810200000000612

БИК: 043207612
ИНН: 4210000090
КПП: 420501001
БАНК: Отделение № 8615 

Сбербанка России г. Кемерово
Назначение платежа: «Пожерт-

вование на уставные цели».

3. КРАСНЫЙ КРЕСТ
Банковские реквизиты для 

перечисления пожертвований 
в рублях:

Кемеровское региональное 
отделение Общероссийской 
общественной организации 
«Российский Красный Крест»

ИНН/КПП 4207013405/ 
420501001

Отделение № 8615 Сбербан-
ка России г. Кемерово

Расчетный счет 
40703810426020100054

Кор. счет 
30101810200000000612

БИК 043207612
Назначение платежа: оказание 

помощи пострадавшим при по-
жаре.

Официальные расчетные счета для помощи семьям по-
гибших и пострадавшим при пожаре в ТЦ «Зимняя вишня»:
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Кирилл СЕРОВ

Таких масштабных событий 
в нашей стране еще не бывало. 
Чемпионат мира по футболу 
пройдет на 12 стадионах в 11 
городах России. Всего за вре-
мя первенства с 14 июня по 
15 июля футбольные матчи 
посетят 2,5 миллиона человек!

Но как болельщики из 32 
стран попадут в эти города, 
тем более что каждая коман-
да свою следующую игру будет 
проводить в новом месте? И 
здесь на помощь любителям 
спорта придут Российские 
железные дороги (РЖД), ко-
торые организуют сотни бес-
платных поездов для фанатов. 
Есть билет и паспорт болель-
щика - вперед!

Но что это будут за поезда, 
как в них сесть и вернуться 
обратно? Журналисты «КП» 
при поддержке РЖД решили 
сами проделать этот путь.

Мы отправляемся, пожа-
луй, по главному футболь-
ному маршруту Москва - 
Петербург. Да и матч один 
из главных в карьере любого 
футболиста - против сборной 
Франции.

БИЛЕТ И ИНТЕРНЕТ
Цивилизация! Закачиваю в 

смартфон приложение РЖД 
и выбираю билет на ночной 
поезд в купейный вагон. Все-
го 1,5 тысячи рублей. Поч-
ти столько же от моего дома 
стучит до аэропорта. А ведь 
во время чемпионата мира 
по футболу некоторые поез-
да для болельщиков и вовсе 
будут бесплатны.

ВОКЗАЛ НЕ ДЛЯ ДВОИХ
Обычно здание вокзала 

пробегаешь, не глядя по сто-
ронам. А если осмотреться, то 
здесь можно найти много ин-
тересного и полезного. Кро-
ме магазинчиков и кафешек, 
на Ленинградском вокзале в 
Москве есть все необходимое. 
В кассах очередей нет, а если 
что, то билет можно купить и 
в автомате. А если электрон-
ный билет в смартфоне, а он 
сел, тут же вы найдете подза-
рядку для телефонов.

Кстати, здесь же во время 
чемпионата мира будут са-
диться на поезд любители 
футбола. Для того чтобы за-
прыгнуть в бесплатный ва-
гон, хоть в Питер, хоть в Со-
чи, надо всего-навсего иметь 
билет на матч в этот город, 
паспорт болельщика и зара-
нее забронировать свободное 
место.

ПОЕЗД
А теперь начинается самое 

интересное. Мой двухэтаж-
ный поезд уже стоит на пер-
роне, воспарив над самим 

«Сапсаном». Именно на та-
кие и будут сажать болель-
щиков во время чемпионата 
мира. Ну, понятно, скаже-
те вы, напихают как сельдь 
в бочку… Я, честно говоря, 
тоже думал, что в купе будет 
тесновато, но расположил-
ся на нижней полке второго 
этажа очень удобно. Навер-
ху вроде тоже места хватает, 
сервис на уровне.

А вот уснуть не получает-
ся - что-то здесь не так… И 
только когда я понимаю, что 
на втором этаже просто не 
слышен стук колес, прова-
ливаюсь…

ДОРОГА НА СТАДИОН
Главное преимущество пу-

тешествия из Москвы в Пе-
тербург поездом - сразу по-
падаешь в центр города, на 
Невский проспект. Во время 
чемпионата мира по футбо-
лу от вокзала прямо к ста-
диону будут ходить чартеры. 
Но разве можно проскочить 
мимо достопримечательно-
стей Северной столицы. Тем 
более что до матча еще уйма 
времени. Куда пойти? Это уж 
вам решать. На улицу Рубин-
штейна, где десятки рестора-
нов, или в музей. Впрочем, 
это прекрасно совмещает-
ся… Мы же вам подскажем 
уникальное место, почему-
то не раскрученное среди ту-
ристов, - Генеральный штаб. 
Это филиал Эрмитажа, на-
ходящийся на Дворцовой 
площади, где собрана уни-
кальная коллекция импрес-
сионистов. Но в отличие от 
главного музея здесь нет ни-
какой очереди.

СТАДИОН
Ближе к матчу метро на-

полняется болельщиками, 
и станция «Крестовский 
остров» работает только на 
выход. Через парк по аллее, 
длина которой 2,2 км, тянет-
ся черная гусеница болель-
щиков. Кто-то, как и мы, 
приехал утром из Москвы 
на поезде.

А на самом стадионе 
многоязычие: говорят по-
французски, по-английски 
и даже по-китайски. Это 
девушка-волонтер - китай-
ская студентка показывает 
дорогу болельщикам из Под-
небесной. Кстати, весенний 
поток туристов из Китая уже 
пошел, и на Ленинградском 
вокзале в Москве даже рабо-
тает табло на китайском язы-
ке. И хотя их сборная на чем-
пионат мира не пробилась, 
китайских болельщиков ожи-
дается очень много - у них в 
стране футбольный бум и они 
скупают самых дорогих миро-
вых игроков.

Вот какие матчи ЧМ прой-
дут в Питере.

Матч группы В: 
Марокко - Иран. 15 июня.
Матч группы А: 
Россия - Египет. 19 июня.
Матч группы Е: 
Бразилия - Коста-Рика. 22 

июня.
Матч группы D: 
Аргентина - Нигерия. 26 

июня.
Плюс 1/8 финала, полуфи-

нал и матч за 3-е место.

ИГРА
А вот самый дорогой 

стадион Европы «Санкт-
Петербург» вновь отличил-
ся. Теперь пробками из бо-
лельщиков на входе. И только 
внутри все отогрелись. Утром 
в городе было минус 10. Под 
крышей арены +15. Летом во 
время чемпионата мира, ко-
нечно, оценить эту уникаль-
ность спортсооружения будет 
сложно, но сейчас этот кон-
траст впечатляет. Особенно 
после промороженных «Луж-
ников», где наши проиграли 
бразильцам 0:3.

А сегодня мы играем с 
Францией. Их тренер Дешам 
выставил сильнейший состав 
из мировых звезд. Именно по 
этому матчу он будет опреде-
лять состав на чемпионат ми-
ра. Словом, новый серьезный 
экзамен.

Наши выглядят уже не так 
растерянно, как с бразильца-
ми. Даже при счете 0:2 оты-
грывают один мяч. Но потом 
пропускают и третий. 1:3. И 
два с половиной месяца до 
старта чемпионата мира. На-
деемся на чудо…

(Подробности матча и ин-
тервью с капитаном сборной 
России, автором единственного 
мяча в ворота французов, Федо-
ром Смоловым - на сайте kp.ru.)

ДОРОГА ДОМОЙ
А потом была обратная до-

рога на Московский вокзал, 
куда направлялись еще десят-
ки болельщиков. В общем-то 
удобная штука - поезд. На 
один день можно съездить в 
Питер на матч и вернуться об-
ратно. Цены на жилье в горо-
дах, где пройдут матчи ЧМ, на 
время первенства подскочили 
в несколько раз, и такой вари-
ант путешествия представля-
ется нам самым правильным. 
Ну а прокатиться в Питер на 
несколько дней можно будет 
уже и после окончания пер-
венства.

В 7.30 утра мы на Мо-
сковском вокзале в Санкт-
Петербурге застали началь-
ника вокзала Александра 
Дремина и главного инженера 
региональной дирекции Вик-
тора Буряка. И поговорили с 
ними о подготовке к чемпио-
нату мира. И вот что они нам 
рассказали.

- Двухэтажный поезд и от-
правляется в удобное время, 
и прибывает рано утром, мож-
но поспать в дороге. Он и идет 
ориентировочно со скоростью 
120 км в час. В целом из Москвы 
до Питера ночные поезда дохо-
дят за 7 - 8 часов. - На вокзале 
болельщиков будут встречать во-
лонтеры и сопровождать их на 
матч. Будут организованы спе-
циальные автобусные маршруты 
до стадиона. А со стадиона - до 
станций метро.

По плану модернизации к чем-
пионату мира на вокзале были по-
ставлены две станции подзарядки 
для смартфонов. Одна большая 
находится в Мраморном зале и 
две маленькие - в зале ожидания 
и кассовом зале. В будущем по-
стараемся увеличить и количе-
ство зарядочных станций и по-
садочных мест в зале.

Обращаемся к болельщикам, 
чтобы они приезжали на вокзал 
заранее и без проблем могли 
пройти досмотр. За сколько? На 
всю логистику уходит минимум 
10 минут, если ты уже хорошо 
знаешь вокзал. И 20 минут, ес-
ли здесь впервые и не знаешь 
куда идти. Напомним, посадка 
на поезд начинается за полчаса 
до его отправления. Приезжают 
же люди в аэропорт заранее. Хо-
чется, чтобы и наши пассажиры 
правильно рассчитывали время 
и не бежали вслед уходящему 
поезду.

Кстати, количество просмотро-
вого оборудования увеличится, 
так что нам, надеемся, удастся 
избежать очередей на входе.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Футбольный стадион в Питере - 
один из самых современных в мире.
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Московский 
вокзал  

в Санкт-Петербурге - 
главные ворота  

города.

Под стук мячей 
и колес

Пройдет  
чемпионат  
мира по футболу  
в России.
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 ■ ВНИМАНИЕ

 ■ НОВОСТИ С КОЛЕС

 ■ ДТП

В список автороскоши В список автороскоши 
включили даже включили даже 
народные автомобилинародные автомобили

Из Москвы в Рязань пустят Из Москвы в Рязань пустят 
13 новых автобусных рейсов13 новых автобусных рейсов

На узкой улице в Горроще 
запретят стоянку

Андрей ГРЕЧАННИК 

1126 - вот столько 
моделей новых и 
подержанных легковых 
автомобилей в России 
теперь признано 
автороскошью. 
Не единиц, а именно 
моделей и их 
комплектаций. 

Несколько лет назад для 
владельцев машин реаль-
ной стоимостью больше 3 
млн рублей был введен по-
вышающий коэффициент 
к транспортному налогу. 
И год от года этот список 
расширяется. До всех этих 
валютных попрыгушек три 
миллиона было ценой ре-
ально крутого авто - толь-
ко люксовых марок, на ху-
дой конец - премиальных. 
«Британцы», «итальянцы», 

«немцы» - это был реаль-
ный клуб миллионеров. Но 
потом пошло-поехало. В 
2014 году в «дорогом» спи-
ске Минпромторга было 
187 наименований машин, 
в 2015-м - 279, в 2016-м - 
708, в прошлом - 909. Теперь 
в этом «форбсе» уже «Фор-
ды», «Шевроле», «Тойоты», 
даже «Хёндэ» и (не смей-
тесь!) «Фольксваген Пассат-
ЦЦ». Последняя марка в 
переводе означает «народ-
ный автомобиль», а у нас 

антинародный, получается? 
Того и гляди «китайцы» и 
работяги-«уазики» на пье-
дестал влезут, за миллион в 
цене они уже перевалили.

- Планку для начисления 
транспортного налога с по-
вышенным коэффициен-
том нужно поднимать - хотя 
бы до 4 млн рублей. Ведь за 
четыре года его существо-
вания цены на автомобили 
выросли так сильно, что в 
категорию роскоши попа-
дают внедорожники, скоро 
семейные минивэны нач-
нут попадать, - так ком-
ментирует автоэксперт и 
радиоведущий Игорь Мор-
жаретто.

Казалось бы, ну и черт с 
ним! Есть деньги у челове-
ка на дорогой автомобиль - 
пусть поможет государству, 
не хочется переплачивать - 
покупай машину попроще. 
Но вы же понимаете, что 
на богача где сядешь, там и 
слезешь. Не так давно Счет-
ная палата выявила, что 
владельцы по-настоящему 
дорогих машин оформляют 
их на инвалидов и пользу-
ются налоговыми льготами 
на сотни тысяч рублей.

Антон КОНОВАЛОВ 

Изменение вступит 
в силу с 25 апреля.

На участке ул. Родниковой за-
претят остановку и стоянку. Как по-
яснили в пресс-службе городской 
администрации, сделают это для 
обеспечения проезда транспорта.

Речь идет о проезжей части 
в районе пересечения со Сла-
вянским проспектом. Действие 
знаков «Остановка запрещена» и 
«Работает эвакуатор» будет рас-
пространяться на дорогу (а она 
там действительно узкая) вдоль 
домов №№ 8, 10, 14, 16, 20, 22, 
24, 26, 28. Это изменение всту-
пит в силу с 25 апреля.

Антон КОНОВАЛОВ,  
Александра СКАКУН 

Минздрав рассказал 
о характере травм 
пассажиров и других 
обстоятельствах 
случившегося.

Сразу две аварии с участием 
маршруток случились в Рязани 
27 и 28 марта. 27 марта на улице 
Октябрьская около 14:30 автомо-
биль «ГАЗ» с пассажирами про-
таранил ограждение и врезался 
в светофорную опору. По пред-
варительным данным, водитель 
не справился с управлением. На 
месте ДТП работали три бригады 
скорой помощи. Всего пострада-
ли 10 человек, в том числе трое 
детей, сообщает министерство 
здравоохранения региона. Детей 

доставили в Областную детскую 
клиническую больницу, взрослых 
- в городскую поликлинику №2 и 
ОКБ. Некоторые пассажиры по-
лучили травмы средней степени 
тяжести, у остальных - только 
ссадины и ушибы. 

В среду, 28 марта, примерно 
в 15:40 возле дома 53 на ули-
це Новой в Рязани произошло 
еще одно ДТП с пострадавшими. 
29-летний водитель маршрутки 
двигался со стороны улицы Ци-
олковского в направлении Радио-
заводской. Он не справился с 
управлением и врезался в столб. 
В результате ДТП травмы головы, 
ушибы и ссадины получили три 
пассажирки маршрутки. После 
оказания медицинской помощи 
их отпустили домой. 

По обоим фактам аварии про-
водятся проверки.

Екатерина СМБАТЯН 

К нынешним 
26 объектам добавят 
еще 27.

В казну Рязани из бюджетов 
вышестоящих уровней поступи-
ли дополнительные средства, 
часть которых направят на повы-
шение безопасности дорожного 
движения.

Так, почти 42 млн рублей пой-
дут на оборудование перекрест-
ков «умными» светофорами. А 
именно АСУДД - автоматизи-
рованные системы управления 
дорожным движением. В этих 
системах работа светофоров 

зависит от потока транспорта 
- проанализировав обстановку 
на дороге, оборудование само 
определяет, когда и в какой ре-
жим перейти.

Сейчас в Рязани 26 пере-
крестков оборудованы «умными» 
светофорами. Они установлены 
от въезда в город со стороны 
Москвы, далее по центральным 
улицам и Куйбышевскому шоссе 

- вплоть до выезда на трассу М5. 
Теперь же такие объекты появят-
ся еще на 27 перекрестках.

- Системы установят при вы-
езде с центральных улиц на 
периферийные таким образом, 
чтобы людям было проще вы-
браться из центра на окружные 
дороги, - пояснил «КП»-Рязань» 
депутат гордумы Роман Ху-
дяков.

Сергей ЛАЗУТИН 

Причем пять 
из них - от «Южных 
ворот», где ранее 
рязанские автобусы 
не курсировали.

С 3 апреля из Москвы в Рязань 
организуют 13 новых рейсов. 
Большинство из них появится в 
расписании автостанции «Крас-
ногвардейская» и они будут 
ежедневно стартовать в 06:30, 
08:30, 09:30, 11:30, 15:30, 
16:30, 17:30 и 23:00.

Кроме того, вводится новый 
пункт отправления - автовокзал 
«Южные ворота», с которого (так-
же ежедневно) автобусы станут 
выезжать в 06:30, 12:30, 13:30, 
19:45 и 21:15.

Об этом сообщила пресс-
служба Мосгортранса, напомнив, 
что добраться до «Красногвар-
дейской» можно от одноименной 
станции метро за 3 минуты или от 
станции «Зябликово» за 5 минут, а 
до «Южных ворот» - на городских 
автобусах № 899, № 541 и бес-
платной маршрутке с улицы Мусы 
Джалиля.

ВАЖНО!
Если машина была у вас в собственности менее трех лет, то вам 

потребуется отчитаться об этом в налоговой инспекции. Продали 
такое авто в 2017-м - в обязательном порядке подайте декларацию 
3-НДФЛ до 30 апреля в налоговую по месту жительства. Даже если 
налог с продажи автомобиля платить не придется, декларация все 
равно обязательна. Иначе это будет считаться налоговым нарушени-
ем, и вам выпишут штраф - не меньше одной тысячи рублей.

За два дня За два дня 
в городе в городе 
произошли произошли 
две аварии две аварии 
с маршрутками с маршрутками 

В Рязани вдвое В Рязани вдвое 
увеличат увеличат 
число «умных» число «умных» 
светофоровсветофоров

А вы видели, 
сколько денег уходит 
на ремонт «Жигулей»? 

Во, где роскошь-то!
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ОФИЦИАЛЬНОЕ 
ТРУДОУСТРОЙСТВО

ВСЕ СОЦИАЛЬНЫЕ 
ГАРАНТИИ

ПАО «РЯЗАНЬНЕФТЕПРОДУКТ» приглашает 
на работу:

Контактные тел.: 505-505 (доб. 2213), 
8-910-060-09-06, 8-910-508-33-40
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• ВОДИТЕЛЕЙ БЕНЗОВОЗОВ
Водительские права категории «С», «Е», ДОПОГ
Зарплата от 25 000 рублей. 
График работы – сменный

• КАССИРОВ ТОРГОВОГО ЗАЛА НА АЗК
Зарплата - 18 000  рублей. График работы – сменный

Автоликбез
Рязань
www.kp.ru

Тимофей ИСАЕВ 

В вашем почтовом ящике 
оказалось штрафное 
постановление? Не спешите 
его оплачивать. Ваш штраф 
ГИБДД с камеры еще можно 
оспорить. Мы расскажем, 
как это сделать правильно.

Зачем подавать жалобу? 
Ситуации, когда вам может пона-

добиться оспорить «письмо счастья», 
могут быть самыми разными. Самая 
частая причина - ошибка в постанов-
лении. Не секрет, что система фото- и 
видеофиксации далека от совершен-
ства. Нередко водители получают 
штрафы за нарушения, которые они 
не совершали. Например, россиянам 
приходили квитанции за скорость, 
которую их автомобиль физически не 
мог развить, или из-за тени машины, 
которая двигалась по обочине. Хотя 
существуют и другие поводы для об-
жалования штрафа. Скажем, за ру-
лем находились не вы, или же штраф 
пришел из-за автомобиля-двойника. 
Единственный случай, когда мы не 
советуем жаловаться - это если вы 
действительно нарушили ПДД. 

Квитанцию точно нужно 
обжаловать. Что делать? 
Для начала нужно определиться с 

тем, кто оформил постановление. В 
обиходе все штрафные квитанции на-
зывают «штрафами ГИБДД», но на 
самом деле выписать их может и дру-
гой орган. Поэтому посмотрите, кто 
именно вынес постановление. 

Нашел. Что дальше? 
Теперь вы должны подать саму жа-

лобу. Учтите, что сделать это нужно в 
течение 10 суток с момента получения 
постановления. Способ подачи жа-
лобы зависит от органа, выписавше-
го штраф. Например, штраф ГИБДД 
можно оспорить на официальном 
сайте Госавтоинспекции или лично в 
соответствующем подразделении или 
вышестоящем органе. В любом случае 
вам нужно предоставить ходатайство 
о прекращении дела, подписанное 
собственноручно, копию постанов-
ления с двух сторон, а также матери-
алы, подтверждающие вашу правоту 
- например, фото- и видеоматериалы, 
чеки, скриншоты, копии квитанции 
об оплате резидентного разрешения 
и т.д. Чем больше будет последних, 
тем лучше. После подачи жалобы вам 

должны дать официальный ответ о ее 
удовлетворении или отказе. 

Мне отказали в жалобе. 
Все потеряно? 
Нет, все только начинается. К со-

жалению, местные органы власти не 
спешат аннулировать штрафные по-
становления, даже когда те оформле-
ны с явными нарушениями. Поэтому 
следующий шаг в процедуре обжало-
вания - обратиться в суд, а именно - в 
районный суд того участка, где был 
зафиксирован ваш автомобиль. Доку-
менты для обращения остаются теми 
же плюс к ним прилагается текст жа-
лобы (его образцы можно найти в ин-
тернете). Подать жалобу можно либо 
лично, либо отправив заказным пись-
мом с описью вложения. 

Суд состоялся, но меня все равно
считают виновным. Теперь все? 
Сдаваться пока еще рано. Вы мо-

жете подать жалобу на решение рай-
онного суда в вышестоящую инстан-
цию, то есть в суд субъекта федерации 
(например, Мосгорсуд). Там вам 
вновь нужно будет изложить имею-
щиеся доводы в пользу своей невино-
вности, подкрепив их имеющимися 
документами. Учтите, что обжалова-
ние - небыстрый процесс. От момен-
та получения на руки постановления 
до рассмотрения дела в региональном 
суде с легкостью может пройти пол-
года. Если же вы все равно потерпели 
фиаско, то вы можете подать жалобу в 
президиум суда. Если и там вам отка-
жут, остается еще одна воз-
можность - пожало-
ваться в Верховный 
суд Российской 
Федерации. Это 

- высший судебный орган, но удив-
ляться не надо. Зачастую добиться 
справедливости водителям удавалось 
лишь там. 

Может, проще сразу 
оплатить штраф? 
К сожалению, зачастую дело обсто-

ит именно так. Обжалование «писем 
счастья» в России - процесс непро-
стой, и требует не только моральной 
устойчивости, но зачастую и денег. 
Ведь вам нужно пересылать докумен-
ты, являться на заседания суда (ино-
гда даже в другой регион) и тратить 
время. Поэтому часто действительно 
проще оплатить штраф, даже если вы 
точно ничего не нарушали. К тому 
же, в большинстве случаев на штра-
фы действует скидка 50 % в случае 
оплаты в течение 20 дней с момента 
вынесения постановления. Скажем, 
заплатив 400 рублей вместо 800, вы 
потеряете гораздо меньше сил, не-
рвов и даже денег, чем если потратите 
их на обжалование штрафа. С другой 
стороны, оплачивая несправедливую 
квитанцию, вы поощряете систему, 
в которой штрафы служат не для на-
казания виновных, а выступают в 
роли своеобразного налога. Поэтому 
отстаивание своих прав в судах нуж-
но рассматривать не только с точки 
зрения выгоды, но и как фундамен-
тальную борьбу за построение спра-
ведливого общества и правового го-
сударства. 

А что еще можно сделать? 
Помимо жалоб, есть еще один 

хороший способ привлечь 
внимание к своей про-

блеме - СМИ. Как ни 
странно, должност-
ные лица не любят, 
когда деятельность их 
ведомства освещается 

в негативном ключе. 
Поэтому если вы полу-

чили действительно абсурд-
ную квитанцию, имеет смысл 

рассказать о ней журналистам и в соц-
сетях. Например, штраф за двигаю-
щуюся по обочине тень был отменен 
после того, как в изданиях прошел вал 
публикаций, а о постановлении уз-
нали миллионы читателей. Поэтому 
известность в данном случае - ваше 
преимущество, а сыграть свою роль 
может даже маленькая публикация. В 
любом случае мы желаем вам удачи в 
обжаловании несправедливых поста-
новлений. 

должны дать официальльльныныныныййййййй ототототввевеветтт оооо ееее высший судебный орган но удив

Как оспорить штраф ГИБДД с камерыКак оспорить штраф ГИБДД с камеры
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Перевозчикам 
презентовали 5 новых 
моделей «Группы ГАЗ».

Разговоры о переходе рязан-
ских маршрутчиков на более 
вместительный, экологичный и, 
главное, безопасный транспорт, 
идут уже давно. «КП»-АЗС» узнала 
о реальных планах по изменению 
маршрутной сети города.

РЯЗАНЦЫ ТЕСТИРУЮТ 
ЭКСКЛЮЗИВ

В среду, 28 марта, на терри-
тории «Рязанской автоколонны 
№ 1310» прошла презентация 
пяти моделей автобусов «Группы 
ГАЗ» для пассажирских перевоз-
ок. Именно такими автобусами 
большей вместимости предлага-
ется заменить тесные маршрутки 
на городских улицах. На выставке-
презентации собрались порядка 
30 рязанских коммерческих пере-
возчиков, а также представители 
муниципальной власти. 

Главные плюсы новых автобу-
сов - экологичность, безопас-
ность и комфорт. Большинство 
из представленных моделей уже 
оборудованы подъемниками и 
аппарелями для перевозки мало-
мобильных групп населения. 
Представители Торгового центра 
«Русский автобус» показали, как 
работает система: чтобы инвалид 
смог заехать в салон, платформа 
выдвигается автоматически. А 
дальше водитель (это входит в его 
должностные обязанности) помо-
гает колясочнику разместиться на 
специально оборудованном месте 
в салоне. Кстати, на автобусах, не 
оснащенных системами для инва-
лидов, эти опции можно устано-
вить дополнительно.  

Одна из представленных нови-
нок - несерийный «Вектор Next» за 
4,5 миллиона рублей. Пока един-
ственный в своем роде экземпляр 
рязанцы, возможно, уже встреча-
ли на улицах города. Месяц назад 
его привезли к нам на тестирова-
ние из Нижнего Новгорода. Маши-
на ходит по городскому маршруту 
№ 98 (Семчино - ул. Новоселов). 
Автобус не загрязняет воздух - он 
оснащен газомоторным двигате-
лем, работающим исключительно 
на компримированном природном 
газе. 

- Мы делали тест-драйв этого 
автобуса, испытывали в невыноси-
мых для него условиях. Вместили 
порядка 80 человек - люди стояли, 
как кильки в банке. При этом авто-
бус на третьей передаче поднялся 
в затяжной крутой подъем, - рас-

сказали представители завода. 
В Рязань «Вектор Next» пере-

дали, чтобы получить обратную 
связь, изучить потребительские 
качества этого продукта, сделать 
выводы и применить на модельном 
ряде. Также маршрутчикам пред-
ставили «Вектор Next» для мало-
мобильных групп, который может 
вместить до 49 пассажиров, и 
«Вектор», рассчитанный на 64 че-
ловека.

Для муниципального транс-
порта нижегородцы предложили 
полунизкопольный автобус «ЛиАЗ-
4292» с коробкой-«автомат». В 
этом автобусе низкий уровень 
пола в передней части и высокий 
- в хвосте. Он также оборудован 
аппарелью для перевозки инвали-
дов и подъемником. Эта 10-метро-
вая модель относится к среднему 
классу. По габаритам он меньше, 
чем полноценный 12,5-метровый 
«ЛиАЗ», и более маневренный, что 
важно в городе. Такие автобусы 
ездят по Москве, Питеру, Казани, 
Нижнему Новгороду, Астрахани.

Еще один «гигант» - автобус 
«КАВЗ-4270» Курганского ав-
тобусного завода. Эта машина 
изначально сделана с газовым 
монодвигателем, работающим на 
метане. Автобус низкопольный в 
передней части, и у него есть мас-
сивная аппарель для перевозки 
инвалидов. 

«НУЖНО СНИЖАТЬ 
АВАРИЙНОСТЬ»

Директор по продажам ком-
пании «Русские автобусы» 
Дмитрий Мастаев отметил, что 
представленная линейка автобу-

сов отвечает всем требованиям 
безопасности и комфорта: 

- Все автобусы можно оборудо-
вать кондиционерами, системой 
информирования пассажиров, 
есть возможность перевозки ин-
валидов, они могут работать как 
на дизельном топливе, так и на 
природном газе. 

Автобусы представлены ма-
лой (до 60 человек) и средней 
вместимости (до 100 человек). 
При этом у многих оборудованы 
внушительные накопительные 
площадки. Новинки напичканы 
новаторскими конструкторски-
ми решениями для комфорта 
водителя и пассажиров: это и 
автоматическая коробка пере-
дач, и электронные тормоза, и 
пневматическая подвеска управ-
ления, и кондиционер, и связь с 
пассажирами... При необходимо-
сти транспорт можно усовершен-
ствовать и поставить дополни-
тельное оборудование.  

По словам нижегородских го-
стей, ситуация с транспортом в 
Рязани требует перемен. 

- Нужно снижать аварийность, 
повышать комфорт передвиже-
ния. Тогда люди захотят пере-
сесть с личного транспорта на 
комфортабельные современ-
ные безопасные автобусы, 
- отметил Дмитрий Маста-
ев. - Мы будем продолжать 
реализацию программы по 
переходу на новые автобусы 
совместно с региональной 
Ассоциацией перевозчиков. 
Будут продолжаться испытания, 
разработки транспортных схем 
города. Это совместная работа 
перевозчиков, администрации 
города и производителя. У нас 
уже есть наработки, а у горожан 
- отзывы. Причем больше поло-
жительных, чем отрицательных. 
Но самое главное в испытании 
нового автобуса - за месяц у него 
не было ни одного схода с линии. 
Для перевозчика это самое глав-
ное.

Недавно рязанские власти со-
общили о демонтаже троллей-
бусной линии в Рязанском ле-
сопарке и пообещали запустить 
экологичные автобусы. Однако 
вряд ли на маршрут выйдут но-
винки. Как пояснил начальник 

управления транспорта ад-
министрации Рязани Сергей 
Кулик, у «Автоколонны №1310» 
уже есть автобусы, работающие 
на газомоторном топливе. Это 
10 «НефАЗов», закупленных в 
лизинг: 

- Когда мы расплатимся за «Не-
фАЗы», будем рассматривать 
возможность приобретения но-
вых. У кого мы будем закупать, 
определится в результате кон-
курса. Представители «Группы 
ГАЗ» знают, что в Рязани остро 

стоит вопрос оптимизации марш-
рутной сети. Они выразили жела-
ние поучаствовать, обратились 
за техническим заданием. Мы 
его предоставим, и если их все 
устроит, они будут участвовать в 
конкурсе.

«ГОНКИ УЙДУТ В НЕБЫТИЕ
Коммерческие перевозчики 

признались «КП»-АЗС», что пре-
зентованные автобусы, по их мне-
нию, вполне подходят для Рязани. 

Директор компании «Авто-
бус 62» Вячеслав Марков по-
делился, что не первый год экс-
плуатирует модели «Группы ГАЗ»: 

- Мы используем автобусы в го-
родском сообщении - при обслу-
живании торговых центров, а так-
же организуем поездки по всей 
стране. У новинок есть измене-
ния в конструкции автобусов - это 
большая забота об инвалидах. Их 
газовые моторы - экологичность. 
А коробки-«автомат» - удобство 
для водителей. У машин есть как 
свои плюсы, так и минусы. Но 
больше плюсов. 

Вице-президент рязанской 
Ассоциации перевозчиков 
Александр Рогачев в разгово-
ре с корреспондентом «КП»-АЗС» 
заявил, что маршрутная сеть Ря-
зани давно требует изменения, 
и нынешняя администрация это 
понимает. Специально для поиска 
решений в этом году была созда-
на Ассоциация, куда вошли все 
крупные перевозчики города. 

- Когда создадут новую марш-
рутную сеть, по пассажиропотоку 
станет ясно, на каком маршруте 
какой вид транспортного сред-
ства нужен - особо большой, боль-
шой или средний. Малый класс 
себя изжил. Город перегружен 
маршрутками. Возникают пробки, 
гонки между водителями. Новые 
автобусы заменят 3-4 маршрутки, 

и гонки уйдут в небытие. В новых 
автобусах людям будет гораздо 

удобнее. Они будут с вали-
даторами для безналичной 
оплаты проезда, с кондицио-
нерами. Если грамотно соста-
вить расписание, рассчитать 

количество автобусов - город 
только выиграет.    
Также он отметил, что при пе-

реходе на автобусы большей вме-
стимости не придется сокращать 
число водителей:

- Сейчас водители работают на 
износ, их перегружают. Наруша-
ется трудовое законодательство 
и все нормы. Люди устают, и, как 
следствие, возникают аварии. А в 
новых автобусах водители смогут 
работать в две смены, будет со-
блюдаться режим труда и отдыха. 
При этом, я надеюсь, их зарплата 
не уменьшится. 

По прогнозам Ассоциации, 
изменения в маршрутной сети 
произойдут уже в этом году, и 
рязанцы пересядут на современ-
ные экологичные автобусы с кон-
диционерами. 

Когда в Рязани маршрутки заменят Когда в Рязани маршрутки заменят 
современными автобусами?современными автобусами?

КСТАТИ 
При покупке автобуса на 

газомоторном топливе государство 
выдает перевозчику субсидию. Если в 

прошлом году господдержка составляла 
1,5 миллиона рублей, то в нынешнем - по-

рядка 1 миллиона рублей. Стоит отме-
тить, что цена автобуса с метановым 

двигателем на 30 % выше, чем 
с дизельным. 

Один из этих красавцев (крайний справа) 
уже курсирует по улицам Рязани.

Оборудовать откидной 
аппарелью можно 

любую модель.

Водитель обязан помочь 
инвалиду расположиться 

в салоне.
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Анна НИКОЛАЕВА

Об этом и других 
результатах 
работы системы 
здравоохранения 
за прошедший год 
рассказали эксперты.

Сегодня, 30 марта, в Доме 
правительства проходит ито-
говая коллегия Мин здрава 
России, где обсуждаются ре-
зультаты работы ведомства в 
2017 г. Накануне мероприя-
тия «КП» вместе с экспер-
тами выяснила, что измени-
лось в здравоохранении за 
прошедший год и как оце-
нивают эти изменения сами 
пациенты.

«ПУСТЬ ВСЕГДА  
БУДЕТ МАМА»

Главный показатель, по ко-
торому оценивается работа 
всей системы здравоохране-
ния, - продолжительность 
жизни людей. В прошедшем 
году был достигнут истори-
ческий максимум средней 
продолжительности жизни 
за всю историю российских 
статистических наблюдений: 
72,7 года (5 лет назад было 
70,2 года), при этом у жен-
щин - 77,6 года, а у мужчин 
67,6 года. Разница сократи-
лась до 10 лет, а еще недавно 
составляла 13,5 года, отмеча-
ют эксперты.

Общая смертность с 2012 
года сократилась на 6,8%. 

«Сегодня снижается уро-
вень смертности во всех 
возрастных группах, но мак-
симально - младенческая и 
материнская, поскольку 
выстраиванием качествен-
ной и эффективной систе-
мы охраны материнства 
и детства мы занимались 
приоритетно», - рассказала 
в недавнем интервью ми-
нистр здравоохранения РФ 
Вероника Скворцова. За пе-
риод 2012 - 2017 гг. младен-
ческая смертность снизилась 
на 36%, а материнская - на 
36,5%. В 2017 году младен-
ческая смертность снизилась 
до 5,5 на 1 тыс. родившихся 
живыми. Это исторический 
минимум для нашей страны.

Говоря о сохранении жизни 
матерей, эксперты подчерки-
вают, что еще в конце 2000-х 
годов, когда разрабатывалась 
«Стратегия-2020», амбициоз-
ной считалась цель сокраще-
ния материнской смертности 
до 18,3 на 100 тыс. рожениц. 
Однако благодаря системным 
мерам, принятым Минздра-
вом и регионами России, уже 
сегодня удалось снизить этот 
показатель до 7,3 на 100 ты-
сяч рожениц. Более того, по 

результатам 2017 года 34 ре-
гиона России имеют нулевую 
материнскую смертность. То 
есть ситуация изменилась 
кардинально.

ДОСТУПНЕЕ, 
КАЧЕСТВЕННЕЕ, 
СОВРЕМЕННЕЕ

«Наша главная задача - что-
бы каждый человек, где бы он 
ни жил, получал медицин-
скую помощь, соответству-
ющую единым требованиям 
качества и доступности», - 
подчеркивает Вероника 
Скворцова. По инициативе 
Минздрава впервые в нашей 
стране была создана компью-
терная геоинформационная 
система, которая позволяет 
оценивать реальную доступ-
ность медпомощи жителям 
каждого населенного пункта. 
На ее основе разработаны 
«дорожные карты», которые 
подписали главы регионов, 
и эти документы активно 
исполняются, рассказала 
Скворцова. В 2016 г. было 
построено и открыто более 
500 амбулаторий, ФАПов, ка-
бинетов врачей общей прак-
тики. В 2017-м - еще более 
450. За два года отремонти-

ровано около 1100 медицин-
ских объектов. Притоку вра-
чей способствует программа 
«Земский доктор», благодаря 
ей за период с 2012 года на 
село пришло почти 29 тысяч 
молодых врачей.

Непрерывно обновляет-
ся автопарк «Скорой помо-
щи», сегодня почти на 90% 
вызовов «Скорая» приезжает 
к пациенту в течение 20 ми-
нут. Большую роль играет 
санитарная авиация, ведь 34 
региона нашей страны име-
ют особо сложные условия 
доступности. За 5 лет коли-
чество вылетов санавиации 
увеличилось в 2,5 раза, а в 
прошлом году ее развитие 
было объявлено приоритет-
ным проектом, и к 20 тыс. 
ежегодных вылетов приба-
вились еще 6 тыс. в особо 
сложных регионах, что по-
зволило дополнительно эва-
куировать и оказать своевре-
менную медпомощь свыше 8 
тыс. пациентов.

Повышается доступность 
высокотехнологичной мед-
помощи: в 2012 году ее по-
лучили 451 700 человек, а в 
2017 г. уже более миллиона 
пациентов.

Федор ПЕТУНИН

Пока потенциальные инвесторы при-
кидывают свою выгоду, одно из старей-
ших предприятий кораблестроительной 
отрасли страны разворовывают.

ЛЕТНЮЮ ЗАРПЛАТУ ПОЛУЧАЮТ 
ВЕСНОЙ

- Знаете, как нам зарплату платили? Раз в 
две-три недели кидали на карточку полторы-
две тысячи, как собакам. Месячную получ-
ку на полгода растягивали, - возмущается 
мастер малярных работ завода «Красные 
баррикады» Сергей Рудников.

19 марта 46-летнего мужчину вызвали 
в отдел кадров и велели писать заявление 
на увольнение в связи с ликвидацией пред-
приятия.

- Сказали, иначе трудовую книжку свою 
будешь искать где-нибудь на улице. Разуме-
ется, никаких выплат при сокращении не 
было, - рассказывает Рудников.

Завод должен Сергею сотни тысяч ру-
блей - еще даже не начинали выплачивать 
получку за июнь 2017 года! А самое страш-
ное во всей этой истории, что таких, как 
Сергей, почти две тысячи человек.

- У нас в Астраханской области стоят почти 
все заводы, работу найти практически не-
возможно. Мы вынуждены мотаться по всей 
стране. Кто-то на Север подался, кто-то в 
Питер, чтобы семью прокормить. Не брез-
гуем и однодневными заработками.

КРУТОЕ ПИКЕ
Астраханский завод «Красные баррикады» 

специализируется на строительстве крано-
вых судов различной грузоподъемности, 

самоподъемных плавучих буровых устано-
вок, опорных блоков и верхних строений 
стационарных буровых платформ. А еще это 
одно из старейших предприятий отрасли в 
стране - в этом году «Красным баррикадам» 
исполнится 120 лет.

Только вот юбилей оказался под большим 
вопросом: 6 декабря 2017 Арбитражный суд 
Астраханской области признал предприятие 
банкротом.

В 2011 году руководство завода решило 
пойти ва-банк. Отказавшись от всех других 
заказов, они начали работать над строитель-
ством буровой платформы для нефтяного 
месторождения «ЛУКОЙЛа» в Каспийском 
море. Нефтяники через дочернюю структуру 
«ЛУКОЙЛ - Нижневолжскнефть» выделили 
на работы несколько миллиардов рублей 
аванса.

Но закончить проект было не суждено: не 
лучший менеджмент наложился на кризис и 
привел к удорожанию работ. Заказчик вкла-
дывать дополнительные деньги отказался, 
а своими силами закончить строи тельство 
завод уже не мог. Тогда нефтяники пошли 
в суд.

В январе 2017 Арбитражный суд Астра-
ханской области постановил, что «Красные 
баррикады» должны выплатить компании 
«ЛУКОЙЛ - Нижневолжскнефть» 612,8 мил-
лиона рублей по договору займа. 1,7 милли-
арда рублей взыскали и со Сбербанка, вы-
давшего предприятию банковские гарантии.

ИНВЕСТОР НЕ ТОРОПИТСЯ
К «Красным баррикадам» проявляли инте-

рес многие инвесторы. Но, учитывая страте-
гическую значимость предприятия, наиболее 
целесообразным представлялось вхождение 
в проект Объединенной судостроительной 
корпорации (ОСК), которая проявляла инте-
рес к заводу с конца 2016 года.

- Мы знаем, как мы будем заходить на 
«Красные баррикады», мы знаем, что там 
будет делаться в самое ближайшее время, - 
утверждал в январе 2018 президент ОСК 
Алексей Рахманов.

С тех пор прошло полтора года, а корпо-
рация несколько раз переносила принятие 
окончательного решения. К проекту подклю-
чился концерн «Калашников», представители 
которого осенью 2017 года осматривали 
завод. Последний раунд переговоров про-
шел в январе, с тех пор и ОСК, и «Калаш-
ников» молчат.

- Пару недель назад приезжал на завод 
заместитель губернатора, собирал кол-

лектив, - рассказывает Сергей Рудников. - 
Обещал, что ОСК возьмет в аренду цеха 
и производственные мощности, будет там 
строить два химовоза. А из арендной платы 
нам вернут долги.

О том, что теперь уже бывших сотрудни-
ков «Красных баррикад» возьмут на работу 
в ОСК, местные власти уже и не заикаются.

- То, что сейчас происходит на заводе, - это 
воровство. С утра у ворот выстраивается 
очередь из «КамАЗов», они вывозят обору-
дование, станки, металл. Куда уходят деньги 
от всего этого, непонятно, - говорит Сергей 
Рудников. - Мы оставили цеха в рабочем со-
стоянии, еще в прошлом году делали бал-
ки для Керченского моста. Работали в две 
смены, по 17 часов - ни копейки рабочим 
не заплатили!

Судя по всему, о полноценном вхождении 
«Красных баррикад» в состав ОСК руковод-
ство корпорации уже не думает. Наверно, 
можно и их понять, все-таки предприятие 
потребует инвестиций, и серьезных. Обычная 
логика бизнеса - обойтись малой кровью. 
Но тут речь совсем о другом. О почти двух 
тысячах работников завода и их семьях. 
Им нужна не аренда, а работающий завод. 
Нужна стабильность, нужна работа, нужна 
уверенность в завтрашнем дне. Дать это мо-
жет только сделка о полноценной покупке и 
последующее выведение завода из кризиса.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
1 марта СК РФ возбудил уже третье уголовное дело в отношении бывшего главы 

«Красных баррикад» Александра Ильичева. Его подозревают в сокрытии более пяти 
миллиардов рублей, которые должны были пойти на уплату налогов. Ранее следовате-
ли открывали дела по факту невыплаты зарплаты сотрудникам предприятия. А суд уже 
успел признать Ильичева виновным в сокрытии налогов на еще 65 миллионов рублей.

«Красные баррикады»: завод на грани пропасти
 ■ ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

ВМЕСТО ВЫВОДА
Как показывают социологические 

исследования, большинство россиян 
отмечают положительные изменения 
в качестве и доступности медпомощи, 
произошедшие за последнее время. 
По данным на конец 2017 года, соот-
ношение довольных и недовольных ре-
зультатами своего обращения к врачу 
составило 55,7% к 21,6% среди горо-
жан и 50,5% к 16,7% среди сельских 
жителей. Улучшение доступности пер-
вичной медпомощи отметили 57,75% 
горожан и 61,73% сельских жителей, 
улучшение санитарно-гигиенических 
условий и комфортности в медучреж-
дениях  - 66,8% участников опроса, 
определившихся с ответом.
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Большинство россиян 
отмечают положительные 

изменения в здравоохранении.

Отечественная медицина 
обеспечила россиянкам самые 
безопасные роды за всю историю
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При Николае II
(население - 166 млн. че-

ловек, в пределах нынешних 
границ РФ - 67,5 млн.)*

ЦАРСКАЯ РОССИЯ
Легендарный 1913 год 

долгое время был своео-
бразным эталоном уровня 
спокойной, мирной, зажи-
точной жизни. В советское 
время достижения социа-
лизма было принято срав-
нивать с уровнем именно 
1913 года. 86% населения 
тогда составляли крестьяне. 
А на селе под словом «еда» 
понимали в первую оче-
редь хлеб, овощи и моло-
ко. Низкое потребление мя-
са объясняется не столько 
бедностью, сколько повсе-
местной религиозностью: в 
постные дни его заменяли 
рыбой. Сахара, фруктов тог-
да ели значительно меньше, 
чем сегодня. Тем не менее 
средний дневной рацион 
составлял свыше 3000 ка-
лорий: на тот же уровень 
удастся выйти лишь пол-
века спустя - к 1960 году, да 
и то только на бумаге.

*Данные в целом по Рос-
сийской империи. Цифры в 
статистике соответствуют 
реальности, искажать их не 
было никакой нужды.

При Сталине
(население СССР - 

179, 2 млн. человек, в том чис-
ле РСФСР - 102,1 млн.)*

СТАЛИНСКИЙ РАСЦВЕТ
Пять лет спустя после Ве-

ликой Оте чественной вой-
ны. Три года назад отменены 
продуктовые карточки. Ста-
новится веселее: открывают-
ся новые рестораны, театры, 
расцветает эстрада. В 1950 
году в СССР с продуктами 
стало заметно лучше, чем 
перед войной, но еще не так 
сытно, как в 1913 году. Глядя 
на вышедший годом раньше 
фильм «Кубанские казаки», 
кинозрители вздыхали: «Где 
это изобилие?» 

Советские люди выжива-
ют за счет картошки с лич-
ных огородов. Потребление 
картофеля в тот год было ре-
кордно высоким: почти в три 
с лишним раза выше, чем в 
1913 году. Картошка замени-
ла и хлеб, и овощи, которых 
стали есть меньше. По мясу 
и рыбе страна вышла при-
мерно на уровень 1913 года, 
по сахару - превзошла этот 
уровень.

*Данные в целом по СССР. 
Цифры в статистике соответ-
ствуют реальности, поскольку 
носили закрытый характер.

При Хрущеве
(население СССР - 209 млн. 

человек, в том числе РСФСР - 
119 млн.)*

ХРУЩЕВСКАЯ ОТТЕПЕЛЬ
Четыре года спустя осуж-

дения культа личности на XX 
съезде КПСС. Колхозники на-
чали массово получать пас-
порта - могут выбирать место 
жительства и работы. Первый 
в мире спутник уже крутится 
вокруг Земли, до полета Гага-
рина всего год. Народ тянет-
ся к искусству. Многократно 
растет число автолюбителей: 
впервые советский автопром 
массово выпускает автомоби-
ли («Москвич»), ориентируясь 
на частный спрос. Появляется 
лозунг «Догнать и перегнать 
Америку». Пытаются пере-
нимать американский опыт - 
«царицей полей» становится 
кукуруза. Согласно офици-
альной статистике к 1960 году 
впервые удалось достичь доре-
волюционных показателей по-
требления продуктов. Вряд ли 
это произошло в реальности. 
Но жизнь однозначно стала 
сытнее, чем десятилетие на-
зад.

*Данные в целом по СССР.
Специалисты оценивают уро-
вень приписок в официальной 
статистике примерно в 25%.

При Брежневе
(население СССР - 263 млн. 

человек, в том числе РСФСР - 
138,1 млн.)*

ЭПОХА ЗАСТОЯ
Олимпиада-1980. Если б не 

начавшаяся в конце 1979 го-
да война в Афганистане, этот 
год можно было бы считать 
кульминацией самого спо-
койного периода в России XX 
века. Свободы не наступило, 
но за политические анекдоты 
уже давно не сажают. Голод 
остался в прошлых эпохах. 
Пережившие послереволю-
ционную и послевоенную 
разруху удивляются жалобам 
молодых на дефицит делика-
тесов или предметов роско-
ши. Впрочем, сравнительно 
стабильное обес печение на-
селения доступными продук-
тами обусловлено ростом не 
экономики, а мировых цен 
на углеводороды. К 1981 году 
СССР становится одним из 
крупнейших импортеров зер-
на. Стал популярным анекдот 
про колбасные электрички из 
окрестных областей, на кото-
рых ездили в Москву за про-
дуктами.

*Данные в целом по СССР. 
Специалисты оценивают уро-
вень приписок в официальной 
статистике примерно в 30%.

При каком правителе в России     

На пороге нового 
исторического 
отрезка, после 
президентских 
выборов, мы 
решили оценить 
уровень жизни 
в разные периоды 
истории нашего 
государства. 
Только по одному 
показателю - 
потреблению 
продовольствия.
Естественно, 
в  этих цифрах 
не учтены многие 
важные нюансы - 
доступность 
продуктов, 
равномерность 
их распределения 
по разным 
социальным 
группам и др. 
Это, так сказать, 
средний паек по 
общероссийской 
столовой...
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Еще больше 
аналитических 
материалов в разделе 
«Экономика» на сайте kp.ru

При Горбачеве
(население СССР - 291 млн. 

человек, в том числе РСФСР - 
147,7 млн.)*

ПЕРЕСТРОЙКА
Если в 1980 году баррель 

нефти стоил $104, то в 1986 го-
ду - $30. Закупать мясо и хлеб 
за рубежом стало не на что. 
Генсек Михаил Горбачев объ-
явил перестройку-гласность-
демократию. В СССР пришла 
небывалая свобода. Упрости-
ли выезд за границу. Дали сво-
боду печати. 

Впервые со времен НЭПа 
был разрешен частный биз-
нес - кооперативы. Страну на-
воднил некачественный, но 
безумно дорогой отечествен-
ный ширпотреб. А вот накор-
мить народ не удалось: к 1990 
году полки магазинов оказа-
лись абсолютно пустыми. То-
вары первой необходимости 
вроде мыла или сахара, а также 
водка и сигареты продавались 
по талонам. Население стра-
ны познакомилось с такой эк-
зотикой, как просроченные 
пайки НАТО, которые при-
ходили в виде «гуманитарной 
помощи».

*Данные в целом по СССР. 
Специалисты оценивают уро-
вень приписок в официальной 
статистике не менее 50%.

При Ельцине
(население РФ - 148 млн. че-

ловек, но впереди «демографи-
ческая яма»)*

ЛИХИЕ 90-е
Через шесть лет после офици-

ального распада СССР жизнь, 
казалось бы, стабилизирова-
лась. И товарный, и продо-
вольственный дефицит давно в 
прошлом - страна завалена им-
портом. Цены на нефть - около 
$20 за баррель, но зато Запад да-
ет щедрые кредиты. В 1998 году 
это заканчивается дефолтом по 
внешним долгам, банковским, 
а за ним и тяжелейшим эконо-
мическим кризисом. 

На фоне гигантского социаль-
ного расслоения средний уро-
вень жизни крайне низок. В этот 
период не только возвращаются 
к огородам, но и распахивают 
под картошку участки зоны от-
чуждения у железнодорожного 
полотна. Хлеб и картошка - сно-
ва главная еда страны.  В горо-
дах процветает нищенство.

*О реальности статданных в 
этот период судить сложно, по-
скольку вместе со всей совет-
ской системой вразнос пошла и 
статистика, которая все больше 
стала носить конъюнктурный ха-
рактер - в зависимости от по-
ставленных властью политиче-
ских целей.

Алексей БОЯРСКИЙ

Сытность - 
это, конечно, важный 
показатель уровня 
жизни. Но только 
ли обеспеченность 
продуктами его 
определяет? 
Как говорится, не хлебом единым...

«А чем вы подтвердите, что в советское время прод-
ленка в школе была бесплатная?» - озадачила меня 
молодая коллега из отдела образования «КП». Сна-
чала я опешил, а потом понял: эпоха СССР сегодня 
настолько мифологизирована, что новое поколение 
и не знает, чему верить. Если судить о сталинском 
времени по начинающейся его портретом книге «О 
вкусной и здоровой пище», то покажется, что все 
советские люди тогда питались высококачественными 
разносолами и «фермерскими продуктами». И пили 
отличные грузинские вина и марочные армянские 
коньяки. Реально так питалась лишь узкая прослойка 
номенклатуры, получавшая дефицитные продукты в 
пайках. А например, бесплатное государственное 
жилье представляло собой одну-две комнаты в комму-
нальной квартире, а то и отсек в бараке - отдельная 
жилплощадь при Сталине была скорее исключением. 

Квартирный вопрос всерьез попытался решить Хру-
щев - отдельная квартира в пяти этажке, презрительно 
называющейся сейчас хрущобой, в 1950 - 1960-е 
после коммуналки воспринималась хоромами. Но 
пообещавший коммунизм к 1980 году Хрущев в итоге 
запутался в реформах - при нем стало свободнее, но 
ненамного сытнее. В 1962 году СССР впервые начал 
закупать хлеб за границей. Государственные цены на 
хлеб и мясо были подняты на 30%. Но от перебоев в 
снабжении населения это не спасло. В Новочеркас-
ске недовольство народа вылилось в демонстрацию 
рабочих - ее расстреляли вызванные войска.

Последовавший дальше брежневский застой, 
считающийся золотым периодом в России XX века, 
самый мифологизированный. В 1980 году: батон 
белого хлеба - 13 коп., проезд на метро  - 5 коп., 
стакан газировки без сиропа  - 1 коп. Бесплатные 
путевки в санатории, бесплатные отдельные квар-
тиры, бесплатная земля под дачу и т. д. Все это 
правда. Но только при средней зарплате в 180 руб. 
мясо в магазине стоило 3 руб./кг. И это были кости. 
А хорошее - на рынке за 5 руб. Это как сегодня при 
зарплате 60 тыс. руб. мясо стоило бы 1 - 1,5 тыс. 
руб./кг. А много ли можно было купить на зарплату 
колбасы по 2 - 5 руб./кг, водки по 4 - 5 руб. за бутыл-
ку? Сравните нынешнюю стоимость этих продуктов 
с сегодняшней зарплатой и оцените, насколько они 
стали доступнее. 

Если еще 30 лет назад свежие овощи зимой были 
невиданной роскошью, то сегодня это вполне обы-
денно. Разумеется, доступность обусловлена не 

столь мудростью правительства, 
сколько естественным техниче-
ским прогрессом  - снижением 
себестоимости производства и 
логистики. Но это не отменяет 
того факта, что при нынешней 
власти жизнь оказалась лучше, 
чем за все предыдущее время.

При Путине
(население РФ - 143,3 млн. 

человек, через год оно вырастет 
еще на 2,5 млн. за счет Крыма и 
Севастополя)*

НЫНЕШНЕЕ ВРЕМЯ
Ельцинские 1990-е закончи-

лись и переломом на нефтяном 
рынке. Оттолкнувшись от мини-
мальных за 25 лет $18 за баррель, 
нефть начала активный рост: в 
2001 году уже $32, а в 2012 году - 
$115. В 2013 году был повторен 
рекорд 1990 года по мясу, только 
на этот раз без приписок.  

Падение нефтяных цен в 2014 
году, западные санкции, а рав-
но как и наш ответный запрет 
на импорт продуктов из Евро-
пы, увы, отразились и на пита-
нии, и на общем уровне жизни. 
Впрочем, импортозамещение 
и государственная поддержка 
аграрного сектора приводят к 
быстрым результатам: Россия 
становится крупнейшим экс-
портером зерна.

*Реальное потребление может 
даже превосходить статистиче-
ское. В отличие от советских 
времен предприятия давно не 
приписывают в отчетности лиш-
ние объемы, а, экономя на нало-
гах, наоборот, утаивают.

    жилось сытнее всего
в цифрах и фактах

 ■ ВМЕСТО КОММЕНТАРИЯ
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Подготовил 
Олег АЛЕКСАНДРОВ.

Не хлебом 
единым

«Комсомолка» 
рекомендует! Книжная 
коллекция «Правители 
России» по выгодным 
ценам на shop.kp.ru
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- А микроволновка у вас 
работает?

- Как часы.
- Что-то она не греет...
- Я ж говорю: работает 

как часы.
✱  ✱  ✱

Как все-таки велик и 
могуч русский язык: на 
митингах правоохрани-
тели дерутся с право-
защитниками.

✱  ✱  ✱
- Кого вы ждете, мальчи-

ка или девочку?
- 480 000 рублей за вто-

рого.
✱  ✱  ✱

Чайные листья «Лип-
тон» содержат антиок-
сиданты - уникальные 
вещества, которые, по 
мнению исследовате-
лей, помогают завы-
шать цену на чай в два 
раза.

✱  ✱  ✱
Идет соцопрос. Женщи-

не задают вопрос:
- Вам изменил муж/па-

рень/любимый. Какова ва-
ша реакция?

Она:
- Что? Все сразу?!

✱  ✱  ✱
Люба работала в па-

спортном столе, поэто-
му брала кредиты не 
раздумывая.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. В ка-
ком хищнике древние египтяне 
увидели своего бога Анубиса? 
8. Американская крылатая ра-
кета. 9. Что, помимо пиццы, лю-
бит Микеланджело из историй 
про черепашек-ниндзя? 10. Ре-
сторанчик с эстрадной програм-
мой. 11. Что осталось у героя 
криминального боевика «Джон 
Уик» на память об умершей же-
не? 12. Джазовый стиль Чарли 
Паркера. 15. Ученые полагают, 
что этот морской гигант впер-
вые появился на нашей планете 
более 70 миллионов лет тому 
назад. 16. «Акселерат» у Пинок-
кио. 17. Повод для обжорства 
у бомонда. 21. Порода собак, 
ставшая национальной гордо-
стью для французов. 22. Какая 
ягода с итальянской граппой 

связана? 24. Основатель фор-
мальной теории истинности. 
25. «Научный руководитель» 
Косого и Хмыря. 26. «Неужели 
... у тебя в кармане?». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. «Залп 
по клавишам». 3. «Доказа-
тельство» окончания школы. 
4. Родильный. 5. «Автомобиль-
ный формат». 6. Заезд «даль-
нобойщиков». 7. Мавзолей, но 
сильно поскромней. 8. «Танец 
ножниц» из Латинской Америки. 
12. От кого ничего не скроешь? 
13. Участница «дворцового 
заговора» из сказки о царе 
Салтане. 14. Нелепый кураж. 
15. Мастерская гоголевского 
Вакулы. 18. Настенная живо-
пись. 19. Рядовой страховщик. 
20. Валюта из Таиланда. 23. 
Пушкинская «Пиковая ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шакал. 8. 
«Томагавк». 9. Экстрим. 10. Кабаре. 11. Браслет. 12. Бибоп. 
15. Кашалот. 16. Нос. 17. Раут. 21. Бриар. 22. Виноград. 24. 
Тарский. 25. Доцент. 26. Барабан. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Аккорд. 3. 
Аттестат. 4. Дом. 5. Габарит. 6. Марафон. 7. Склеп. 8. Тихерас. 
12. Бог. 13. Повариха. 14. Бравада. 15. Кузница. 18. Фреска. 
19. Агент. 20. Бат. 23. Дама.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
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смартфона
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Комментирует стилист-имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- Классическое сочетание черного и белого 
дополняет красный, который сразу же оживляет 

образ и делает его ярким и весенним. 
А вот сочетание колготок в крупную сетку, 
мини-юбки и высоких сапог на платформе 

и каблуке выглядит немного вульгарно. Черные 
или прозрачные колготки исправили бы положение.

Миа ЛИС, 20 лет, Санкт-Петербург:
- Студентка, веду активный образ 

жизни. Люблю путешествовать! Сейчас 
гощу у родителей в Ставрополе.
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